

Precios de suscripción Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, jueves, 20 de Octubre de 1887.

N.º 1891.

SECCION DE NOTICIAS

La Exposicion Universal de Barcelona

En una de las últimas sesiones celebradas por el Ayuntamiento de Barcelona, se ha dado cuenta de la Memoria de los planos y presupuestos de la proyectada Exposicion universal, formados por la comision central ejecutiva.

Hé aquí un resumen de los datos que contiene:

Los gastos ascienden á 5.726.190 pesetas.

Ingresos, 2.427.500.

Déficit, 3.298.690.

Como habrá muchas obras de carácter permanente, se calcula que dicho déficit debe rebajarse á mitad, ó sea á 1.649.000 pesetas.

La junta directiva de la Exposicion ha estudiado un plan para albergues, conforme á lo hecho anteriormente en Bélgica.

Habrán habitaciones desde 15 á 1'50 pesetas diarias.

Segun comunicacion de la gerencia de la compañía de ferrocarriles de Barcelona á Tarragona y Francia, durante el pasado Agosto circularon diariamente por las líneas de la compañía 15.000 pasajeros. Un dia ascendió el número á 30.000.

Con motivo de la Exposicion, la compañía dice que ha encargado nuevo material para aumentar el servicio.

La Exposicion se abrirá definitivamente el 8 de Abril del año próximo.

Sigue despues la Memoria facultativa:

Ocupará la Exposicion una vasta superficie de 178.000 metros cuadrados para jardines y vias, y 100.000 metros para la parte edificada.

La entrada principal será por el salon de San Juan, donde se construirá un arco de triunfo, y los paseos laterales se destinan á edificios y kioscos oficiales.

Dividense los trabajos en nueve secciones que son:

Seccion 1.ª—Corresponde á esta el palacio de la industria; consta de 12 naves, que tienen 100 metros de largo por 48 de ancho; nave central, 120 metros longitud; pórtico semicircular, 5 metros ancho. Sobre este edificio se elevará un mirador de 40 metros de altura.

Superficie total ocupada. 50.000 metros cuadrados.

Seccion 2.ª—Bellas Artes; este palacio lo forma un rectángulo de 100 metros de largo. Doce escaleras conducen al piso superior. Está construido de ladrillo y hierro.

Superficie total: 5.000 metros cuadrados.

Seccion 3.ª—Galería de máquinas; rectángulo de 60 metros de fachada por 150 de profundidad.

Superficie: 9.000 metros cuadrados. Aparte se colocarán las calderas.

Seccion 4.ª—Ciencias y Agricultura, dos edificios de carácter provisional separados por la calle de Rotger de Flor.

Seccion 5.ª—Cubertizos: puede disponerse de 20.000 metros cuadrados. Se edificará segun pedidos de los expositores. Se refiere esta seccion á los materiales para ferrocarriles,

tranvias, minería, obras, etc. etc. Secciones 6.ª y 7.ª—Comprende el parque y jardines de la ex-ciudadela.

Secciones 8.ª y 9.ª—Gastos generales é imprevistos.

Esta Memoria, á la que acompaña el plano general, la firma el arquitecto-director de la Exposicion don Enrique Elias Rogent.

Cronica extranjera

La proyectada conferencia en Madrid

El «Standard» publica un telegrama de Berlin aclarando las noticias que han circulado en la prensa europea relativas al proyecto de celebrar en Madrid un Congreso internacional que discuta los asuntos de Marruecos.

Como el corresponsal del periódico de Londres en Berlin bebe en buenas fuentes, y como casi siempre sus noticias proceden de la cancillería misma, hay motivos para suponer que está bien informado.

El telegrama dice así:

«Es probable que muy en breve se reuna en Madrid un Congreso internacional para discutir los intereses que varias potencias tienen en Marruecos. Hace algun tiempo antes de que surgiesen las complicaciones presentes, se dirigió el gobierno español á las potencias entablado negociaciones para revisar los acuerdos tomados en la Conferencia que se celebró en Madrid el año de 1880. Como se recordará, esta Conferencia garantizó ciertos derechos de soberanía á las naciones signatarias sobre sus súbditos residentes en territorio de Marruecos; estos derechos se han ido extendiendo poco á poco hasta constituir en determinados distritos una soberanía efectiva.

«El sultan, molesto con estas limitaciones que merman su poder, suplicó al gobierno de Madrid que diese algunos pasos con el objeto de remediar tal estado de cosas, prometiendo, en cambio, otorgar concesiones comerciales. En su consecuencia España invitó á las potencias á un Congreso internacional, cuyo objeto fuera el discutir estos puntos.

«Alemania acaba de contestar, que acepta la invitación sometiéndose, sin embargo, á lo que acuerden las demás potencias: probablemente Austria é Italia contestarán en el mismo sentido. Francia, obedeciendo á la política que sigue en Africa, se opone en este momento á tal conferencia, y Rusia quizás imite su ejemplo. Hasta ahora no se sabe nada de las intenciones que abriga Inglaterra. Al principio su actitud fué en extremo reservada, pero quizás la modifique despues de haberse pactado la alianza entre Alemania, Italia y Austria. Se espera que las naciones amigas de la paz, harán cuanto esté en su mano para que la conferencia se lleve á cabo, no solo con el objeto de tratar sobre el programa propuesto por España, sino con el de llegar á una inteligencia comun que abarque toda la cuestion de Marruecos.

«Ocupándose en este asunto, dice la «Gaceta de Colonia» en un artículo, que España ha de mirar con malos ojos todo propósito que tienda á cambiar el estado actual de cosas. Eso de que España, añade, está poco

poblada para producir un movimiento de emigracion, no se apoya en base alguna. Ahí están para demostrar lo contrario la provincia de Argel en donde hay tantos españoles como franceses y la de Oran, en donde los primeros doblan en número á los segundos.»

Completando estas noticias, dice el mismo periódico inglés en un despacho transmitido por su corresponsal en Berlin el dia 11:

«Francia é Italia han dado á entender que están dispuestas á aceptar la invitacion para acudir al proyectado Congreso Internacional en Madrid. Se espera muy pronto la respuesta de Inglaterra.

«El primer punto que deberá ser tratado es el concerniente á las relaciones de los cónsules extranjeros con el gobierno marroquí. Despues se discutirán en principios generales las obligaciones y los derechos de todos los residentes extranjeros en aquel territorio.

«Y por último, la conferencia tendrá que decidir cómo se ha de mantener el *statu quo* en Marruecos.

«La fecha de la reunion de la conferencia no se acordará hasta que el sultan esté restablecido.»

Aunque este telégrama rectifica en parte algunas noticias contenidas en el anterior, hemos creido conveniente publicar íntegros ambos para dar á conocer el curso de las negociaciones que tanto interés tienen para España.

Añadamos para terminar que la «Nueva Prensa Libre», de Viena, cree que existe desde hace mucho tiempo, completo acuerdo entre los gabinetes de Londres y Berlin sobre esta cuestion, y que Crispien y Bismarck han tratado de ella en Friedriehsruhe, conviniendo en impedir que Francia extienda sus territorios en la frontera argelina.

Las elecciones en Bulgaria

Quien se fije en las noticias transmitidas desde Bulgaria á los periódicos de Francia y de Inglaterra, no sabrá á punto fijo lo que ha ocurrido en el principado durante las elecciones de la nueva Sobranje. Solo se sabe que el gobierno ha obtenido una mayoría considerable, y que en algunos distritos las pasiones de los partidos políticos provocaron desórdenes sangrientos. Han acudido á los comicios casi todos los electores, sin exceptuar la poblacion musulmana y griega, que en las fronteras del Sur es considerable.

A juzgar por lo que dicen los periódicos franceses y rusos, las elecciones se han hecho bajo la presion del gobierno. Donde el triunfo de los candidatos ministeriales podía ser disputado, se recurria á los medios más irritantes para impedir la eleccion ó para que ésta resultase á favor del nombre designado de antemano.

Las noticias de la prensa inglesa transmitidas desde Sofia y Filipópolis, no pintan las cosas con colores tan sombríos. Dan cuenta de los desórdenes y de las batallas libradas en las calles en tres pueblos; pero añadiendo que en el resto del país la paz y la libertad de los electores han sido completas.

Cualquier sabe con estos antecedentes lo que ha ocurrido en Bulgaria.

Pero lo importante no son las elecciones mismas y el resultado favorable al príncipe Fernando y al gobierno, sino la actitud que tomará Rusia con la nueva legalidad establecida. Dicese que el imperio fiel á su tradicion, no reconocerá la Sobranje recién nombrada, porque no representa las verdaderas aspiraciones del país. Del resto de Europa sólo se sabe que guarda reserva.

Volvemos, pues, al punto en que nos hallábamós hace año y medio, sin que se vislumbre un pronto desenlace.

Otra vez circula el rumor de que Rusia insiste en recabar de la Puerta un acuerdo para enviar á Sofia dos delegados con poderes amplos que tengan á raya la autoridad de la asamblea y del gobierno. Más como la cuestion búlgara es una cuestion europea que no se puede resolver sino con el asentimiento de las potencias, resulta que, aun dado caso de que se llegue á tal acuerdo, no se conseguirá nada con él, sino embrollar la situacion más de lo que está.

Si ha ganado Bulgaria con la eleccion de la nueva asamblea, es cosa que no se puede decir todavía. Lo que sí se puede asegurar es que la cuestion búlgara continúa en pié, amenazando con turbar el dia ménos pensado la paz europea.

MAHON

¡Prudencia!

La lucha política ha tomado en esta ciudad un calor que abrasa. Jamás el partido republicano se habia visto perseguido como en el dia. Y cuando esa lucha sale de sus naturales cauces y se desborda, los pueblos sufren sus sensibles ó inevitables consecuencias.

Las personas imparciales, las que no se hallan dominadas por la pasion de partido, que son indudablemente las más, apreciarán los hechos de que Mahon es teatro, y juzgarán á quien debe caber la responsabilidad de las consecuencias que esa lucha encarnizada ha de ocasionar infaliblemente.

Cuando un partido poderoso como el republicano, que cuenta, cual contamos nosotros, con las nueve décimas partes de la poblacion, como lo hemos demostrado repetidas veces en los comicios, se vé atacado y perseguido hasta el extremo de atropellar leyes y de abusar de todos los medios que da el disfrute del poder, es precisamente cuando ese partido debe saber dominarse á sí mismo, cuando debe tener mayor calma, mayor fé en sus fuerzas, y no dejarse llevar de los impulsos de la pasion para librarse de los padecimientos del momento.

Tales ataques son merecedores de represalias, lo confesamos; es

más, creemos que las represalias se han hecho inevitables. Pero, así como nuestros enemigos han escogido el momento del ataque, nosotros debemos escoger también el momento oportuno de la vindicación, y ese momento no es llegado todavía. Nuestro deber es pues hoy aconsejar calma, mucha calma; pero al mismo tiempo recomendamos á nuestros correligionarios la memoria, porque no queremos que el fuego que hoy les abrasa se apague, sino solo que se cubra con algunas cenizas, para retoñar con toda su fuerza el día de las represalias.

Y ese día no ha de tardar.

Detención de un cajista

Saben ya nuestros lectores que D. Miguel Gomila, dependiente del establecimiento tipográfico de don Bernardo Fábregues, en el cual se imprime EL LIBERAL, fué detenido á la una y media de la tarde de ayer en la cárcel pública de este Partido, donde se le mantuvo incomunicado hasta las siete de la noche, hora en que fué llevado á declarar ante el Juez de Instrucción D. Monserrate García Sanchez.

Vamos los antecedentes de este caso, verdaderamente inaudito.

«El Bien Público» de anoche, siempre dispuesto á notificarnos los procedimientos que contra EL LIBERAL se instruyen, nos dió la noticia por medio del siguiente suelto:

«Denuncia.—Por el señor Juez de Instrucción de este partido ha sido denunciado el artículo «Una condena», reproducido en la noche de ayer por el periódico de la calle Nueva, habiendo sido detenido el director de dicho periódico y uno de los cajistas del establecimiento.»

El suelto reproducido lo fué de nuestro estimado colega «El Republicano» de Palma, correspondiente al día 16, conforme se desprende de la inserción: por tanto, sin que sea nuestro ánimo humiscuirnos en el secreto del sumario, cosa que siempre hemos censurado, bien se alcanza al más lerdo, que la averiguación de quien fuese el autor del original, practicada con el personal de nuestra redacción ó imprenta, hubiera sido lo mismo que andar buscando tres pies al gato.

Sentados los antecedentes, y consignado que el Sr. Gomila, aunque cuide de la compaginación de EL LIBERAL, es un mero cajista, ajeno por completo á la redacción del periódico, apliquemos á su encarcelamiento las disposiciones legales vigentes.

Dice el artículo 4.º de la Constitución del Estado: «Ningun español ni extranjero podrá ser detenido sinó en los casos y en la forma que las Leyes prescriben.»

Y los artículos 490 y 491 de la Ley de Enjuiciamiento criminal, que determinan los casos en que un ciudadano puede ser detenido por razon de delito, exijen siempre para que la Autoridad ó sus agentes puedan efectuar la detención, que cuando menos existan motivos racionalmente bastantes para creer que la persona á quien se intente detener, tuvo participación en el hecho perseguido.

Ahora bien; de los delitos que se cometen por medio de la imprenta, responden criminalmente sólo los autores segun el art. 12 del Código penal; y el 14 del mismo Código establece que de semejantes delitos solamente se reputarán autores, en primer lugar, los que realmente lo hayan sido del escrito ó estampa publicados: en su defecto los directores

de la publicación; despues los editores, y en último lugar los impresores.

Colorario del artículo.—«Se entienda por impresores para el efecto de este artículo los directores ó jefes del establecimiento en que se hayan impreso, grabado ó publicado por cualquiera otro medio, el escrito ó estampa criminal.»

En resumen: D. Bernardo Fábregues jefe único de su establecimiento, solo fué molestado para la recogida del periódico. D. Miguel Gomila es un simple operario-cajista, que aunque tenga la desgracia de estar destinado á las cajas en que se compagina EL LIBERAL, trabaja bajo la responsabilidad de su jefe, limitándose á compaginar lo que le ordena el Director del periódico. El Sr. Gomila en lugar de ser llamado á declarar, que es todo lo más que en delitos de imprenta puede sobrevenir á los dependientes del establecimiento, fué detenido sin prevención alguna, y permaneció incomunicado en la cárcel por espacio de cinco horas y media.

¿Y todo porqué? Resultado positivo no hemos tocado otro por ahora mas que la desolacion de la esposa del operario detenido y el espanto de sus tiernos hijos y demás familia durante cinco horas mortales.

El calificativo que la detención merece, dictelo por sí misma toda persona de recta conciencia.

Apuntes para una historia.

—A eso de las siete y media de la noche de ayer fueron puestos en libertad nuestros queridos amigos D. Anacleto Mir Vives, director de este periódico y D. Miguel Gomila, cajista encargado de la compaginación del mismo, detenidos é incomunicados á la una y media de la tarde por orden de D. Monserrate García Sanchez juez de Instrucción de este partido, por haber reproducido en las columnas de EL LIBERAL un suelto titulado «Una condena» publicado por nuestro estimado colega «El Republicano» de Palma.

Como podrán ver nuestros lectores por el extracto de la sesión, el Ayuntamiento ha acordado colocar faroles para el alumbrado público en el vecino pueblo de San Luis.

Aplaudimos el acuerdo y enviaremos nuestros plácemes á los vecinos del anejo pueblo.

Sobre si había ó no pagado el precio de algunas granadas ha habido esta mañana en el mercado un escándalo mayúsculo entre dos mujeres, que ha hecho necesaria la intervención de los agentes municipales.

En el vapor correo de hoy ha llegado el Sr. Garruti con la compañía italiana que ha de actuar en el teatro principal durante la próxima temporada.

En la noche de ayer fué conducido al cuarto de detenidos un vecino de la calle del Santo Cristo completamente alemanizado que durante todo el día no había cesado de molestar á los vecinos con sus graciosidades.

Hemos recibido el último número del «Boletín de Hidroterapia», órgano oficial del Instituto

Hidroterápico Barcelonés, situado en la parte mas alta del Paseo de Gracia y dirigido por el ilustrado doctor D. Luis de Castellarnau.

La Hidroterapia es hoy seguramente uno de los estudios mas importantes de la Terapéutica; no cabe duda de que es un tratamiento de los mas poderosos, y hay que reconocer, además, que existen pocas medicaciones, que como esta se puedan aplicar á un número tan considerable como variado de enfermos.

El establecimiento, que nos ocupa, está construido exprofeso, ocupando un área de 26.453 palmos cuadrados, espacio que le permite emplazar holgadamente todo lo necesario para la aplicación científica de los procedimientos hidroterápicos (duchas, afusiones, abluciones, irrigaciones, baños, envolturas, estufas secas, estufas húmedas, etc.) En el mismo se halla instalada una sección especial para baños higiénicos y medicamentosos, baños rusos simples y aromatisados.

Por Dios Sr. M. no sea usted tan pródigo en regalar tabacos á nuestros compañeros y empleados del establecimiento que, por turno, van pagando su tributo á la cárcel.

Los agraciados por su esplendidez se encariñan con aquella sentencia del célebre Escudero: *Si buenos azotes me daban, bien caballeao me iba.*

Que nos vicia su merced el personal!

Y si no nos quiere creer venga Bonifacio y lo dirá.

El presupuesto general de Filipinas confeccionado por el señor Balaguer, parece ser que ofrece una reducción que excede de un millón de duros, en los gastos, aumentándose notablemente la cifra para los servicios de Fomento, que habia quedado reducida á 200.000 pesos. El ministro de Ultramar, imitando la conducta seguida en la Península, propone que se invite al clero á renunciar al 10 por 100 de su asignación en beneficio de los intereses generales y para la desaparición del déficit.

Los ingresos en las aduanas de la Península é islas Baleares, fueron durante el mes de Setiembre último de 11.247.458 pesetas. Comparada esta cifra con la correspondiente á igual mes del año anterior, resulta una baja de pesetas 1.040.960, que procede de haber disminuido la importación de aguardientes y de algunos artículos coloniales.

Han aumentado los rendimientos en las provincias de Barcelona, Cáceres, Castellón, Coruña, Gerona, Huelva, Huesca, Madrid (sección de aduanas), Navarra, Orense, Pontevedra, Salamanca, Tarragona, Vizcaya, Zamora y Baleares.

La provincia de mayor recaudación fué la de Barcelona (2.529.031 pesetas), en segundo lugar figura Guipúzcoa (1.577.015,) no llegando á un millón de pesetas ninguna de las demás.

Sesión del Ayuntamiento correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el dictámen de la comisión en dos instancias sobre reedificación de una casa en la calle

Cos de Gracia y una pared en la de San Clemente.

El Ayuntamiento quedó enterado de una comunicación del Sr. Gobernador desestimando una instancia de D. Diego Monjo Rotger y otros que reclamaron contra el impuesto establecido sobre enterramientos en puteones particulares de los que no sean parientes dentro del cuarto grado

Se autorizó la reedificación de la fachada de la casa números 16 y 18 de la calle Portal de Mar.

Se acordó llevar á efecto en la cárcel de este partido dentro de la consignación fijada en presupuesto las obras que indica el Sr. Gobernador en una comunicación transcribiendo el informe del arquitecto municipal.

Se acordó pase á la junta pericial una instancia de D. Francisco Pons Gomila solicitando rebaja en el amillaramiento de una finca que ha sufrido daños por los aguaceros.

Se acordó nombrar barrendero público con el carácter de interino al único aspirante Antonio Caules Vila.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes de Octubre.

Se acordó la reconstrucción de los puentes *Modorro, Se Mola y Molinet* y ponerse de acuerdo con el Ayuntamiento de Alayor para la reconstrucción del puente del *Puntarró*.

Se acordó colocar los faroles necesarios para el alumbrado público en el pueblo de San Luis.

Se acordaron dos pagos de imprevistos y se levantó la sesión.

Relacion de los pasajeros llegados á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahónés» procedente de Barcelona y Alcedia, fondeado á las once y media de esta mañana:

De Barcelona

D. Pedro Roca y señora, Mr. Radanés, Antonio Rialp, un señor militar, Bartolomé Rotger y un hijo, Pascual Sampere, Francisco Gomas, Juan Seguí, Juan Sintes, José Abadal, Manuel Pita, Gustavo Miller, Francisco Villar, 2 guardias civiles, Juan Barceló, Vicenta Licrente y un hijo, Joaquina Fornells y un hijo, Antonio Seguí y señora, Félix Soler, Adolfo Camarassa y 17 artistas.

De Alcedia

D. Ramon Clovet, Gabriel Riera, Guillermo Delgado, Teodoro Simon, Buenaventura Quadrench, José Vallis, Bernardo Seguí, Rafael Carretero, Miguel Riutort, Jaime Vicens.—Total 53.

BOLSA DE BARCELONA

19 de Octubre, 4'10 t.

4 por 100 interior.	66'420
4 por 100 exterior.	68'020
4 por 100 amortizable	83'000
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880	00'000
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886	96'500
Banco Hispano Colonial	48'870
Acciones ferrocarril Francia.	34'870
Id. Norte	74'250
Id. Orense.	11'000
Obligaciones Francia.	60'000
Id. Norte	74'500
Id. Orense.	30'500
Il. Almansa.	69'250
Obligaciones Trasatlánticas	93'000

BOLSA DE MADRID

19 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66'450
 4 por 100 amortizable . . . 83'000
 Billetes Hipotecarios de Cuba. 96'550

Correo de hoy

De *El Diluvio*:

Madrid 17 de Octubre.

Espejismo

Cuentan los viajeros del desierto que cuando ya cansados y sedientos se encuentran á punto de desfallecer y de servir de pasto á las fieras de aquellos espantosos arenales, sus ojos exaltados por los ardores de la fiebre creen ver á lo lejos, bosques de palmeras, minaretes de magnificas ciudades, saltos de agua, frondas sombrías de mirtos y laureles.

Reanímase la cansada caravana; apresuran su marcha hombres y bagajes y vuelve la esperanza á los desalentados corazones, y el viaje sigue á través de las movibles arenas.

Mas ¡ay! las hermosas perspectivas entrevistas un instante, bórranse del inmenso lienzo azul del horizonte. Cielo y arena. El desierto inmenso.

Nueva fatiga, nueva desesperación. Del mismo modo la caravana funcionista cobra ánimo creyendo ver un día en el horizonte oasis venturosos, y al siguiente adquiere la triste realidad de su situación desfigurada un momento por el desesperador espejismo.

No de otro modo se comprende que desde hace tres largos meses se sucedan esas alternativas con tanta frecuencia.

Ya vése á los actuales ministros mustios y alicados, pensando mas bien que en las graves ocupaciones de su cargo, en liar el pelate y prepararse para marchar á otra parte con la música: ya, por el contrario, preséntanse sonrientes y flamantes, afanándose en demostrar que tienen larga vida y que están prontos á realizar los proyectos tan cacareados en la oposicion como olvidados en el poder.

Estas buenas intenciones no son más que espejismos que engañan la vista de los moros... mambeyos que nos gobiernan.

Hoy ha sido día de delicias para ellos.

El rutilante Febo, como diría un poeta chirle ó poeta Cánovas, que todo viene á ser lo mismo, los despertó con sus alegres resplandores.

Se lavaron, se peinaron, se pusieron guapos, incluso Alonso Martínez, que es el colmo del «enguapecerse», y sin recibir en toda la mañana ni visitas de discrepantes, ni noticias de Puerto-Rico, ni disgustos de Ponape, se fueron á la Exposicion Filipina á dar el último adiós á los indígenas trasplantados al parque del Retiro.

Por cierto que, y dicho sea esto con la mayor reserva, ya hay ministeriales que llaman al Sr. Sagasta el jefe de los «Igorrotos».

Ellos, los aludidos ministeriales, sabrán por qué.

Entusiasmados con las plumas y los cascotes de la escolta real, han salido de la referida Exposicion, como chicos con zapatos nuevos.

Por la calle de Alcalá los vi subir y apearse al llegar á la Presidencia del Consejo, donde á estas horas continuaban reunidos.

¡Quiera Dios que el día no termine con algun disgusto!

El Consejo

Ya que el tiempo no me permite dar noticias de los acuerdos del Consejo, bien puede ensayar una reseña hecha como el señor Balaguer arregla los asuntos de Cuba, esto es, á bulto de manta.

Habrán empezado los consejeros

responsables ocupándose de la célebre cuestion de Puerto-Rico.

El último telegrama del general Palacios, de que ayer di cuenta, habrá sido el punto de partida para apreciar los sucesos de aquella isla.

Habrá habido sus más y sus menos, en cuanto á la permanencia del Torquemada puerto-riqueño en su alto puesto.

Quién opinaría que sí; quién que no, y quien llevaría la contrala.

Pero yo estoy seguro que la voz más acentuada pidiendo el relevo de dicho inquisidor, sería la del Sr. Sagasta, el cual ve en aquel cargo un ventanillo por el cual colar á tal cual discrepante, Beranger, por ejemplo.

A continuacion de esto, que en definitiva no habrá quedado resuelto, se habrá hablado de la fecha en que deben reanudar sus tareas los cuerpos colegisladores.

Como en el asunto anterior, las opiniones habrán sido tantas por lo menos como ministros.

Moret, abogaría porque las sesiones se reanudasen cuanto antes; Leon y Castillo, diría todo lo contrario; Cassola, apoyaría á Moret. Balaguer á Leon, Puigcerver á don Segismundo, y así sucesivamente, hasta que le llegase el turno al señor Navarro Rodrigo, quien con tono profético diría como el aragonés del cuento:

—«Me paice á mi que vá á hacer un tiempo ú otro».

Resultado, sin perjuicio de consultar á los presidentes de las Cámaras, el gobierno, supongo yo que habrá decidido abrir éstas del 15 al 20 de Noviembre.

Y si esto no fuese, será lo que Dios quiera.

O como dijo Mártos.

Dios sobre todo.—NICÉFORO.

Ultimos telegramas de los diarios de Barcelona

Paris 18, 3-50 m.

Nueva York.—Mientras se estaba construyendo una escuela en esta ciudad, se ha hundido el edificio, quedando sepultados varios obreros debajo de las ruinas. Se han encontrado 6 cadáveres y han sido trasladados al hospital 4 hombres gravemente heridos. Créese que hay todavía 14 obreros envueltos entre los escombros.

Paris 18, 8-15 m.

Londres.—Se teme que los obreros sin trabajo hagan hoy una manifestacion mucho más grave que las anteriores.

Comunican al «Times» desde Viena que el gobierno servio ha mandado poner presos á varios personajes del partido progresista, entre ellos á M. Garachánin, y que el Rey Milano regresará el lunes proximo á Belgrado.

Roma.—La reapertura del Parlamento italiano se ha fijado oficialmente para el día 16 de noviembre próximo.

El señor Nigra se ha negado á aceptar la cartera de Negocios extranjeros.

Paris 18, 1-18 t.

La reapertura de las Cámaras se ha fijado para el día 25 del actual.

Las noticias procedentes de Messina aseguran que el cólera continúa en el mismo estado y que ocurren unas 50 defunciones diarias.

Paris 18, 4 20 t.

Ha fallecido el académico M. Cuvillier Fleury.

Paris 18, 6-50 t.

Londres.—Esta mañana se han formado nuevos grupos en la plaza de Trafalgar, pero numerosas fuerzas de policia han impedido la celebracion del proyectado meeting. Ha habido varias reyertas aisladas con los agentes de seguridad y se han hecho

algunas prisiones. La muchedumbre al verse cohibida en la plaza de Trafalgar, se ha dirigido á Hyde-Park, en donde se han pronunciado algunos violentos discursos y se ha manifestado el propósito de volver á la plaza de Trafalgar cuando la policia se halle demasiado fatigada para hostilizar á los manifestantes.

Paris 18, 8-22 n.

Londres.—Después de los discursos de Hyde-Park, la multitud se dirigió procesionalmente con las banderas rojas y negras á través del Parque en direccion al Oeste; pero al llegar á Victoria-Gase encontró cerrada la reja por la policia. Abierta algunos momentos después, la policia dió una carga al populacho para dispersarlo, siguiéndose un serio conflicto. La multitud arrancó las barras de hierro de las rejas y rompió las sillas para hacerse con armas contra los agentes de policia, algunos de los cuales fueron gravemente heridos. Reforzada luego la policia, hizo varias prisiones, quedando por fin el Parque evacuado.

Madrid 18, 9 30 t.

El Sr. Romero Robledo es partidario de que se acabe la legislatura, suponiendo que fracasará la politica del Sr. Sagasta.

La «Gaceta» publica un real decreto anulando los exámenes de los alumnos suspensos que han repellido el examen en otro establecimiento y que han trasladado las matriculas de donde les suspendieron dos veces.

Madrid 18, 4-15 t.

Ha producido excelente efecto la noticia de que solo habrá un debate político.

Indicase á don Venancio Gonzalez para el cargo de presidente del Banco Hipotecario.

Paris 18, 5-30 t.

La salud del príncipe imperial de Alemania inspira serios cuidados á los miembros de su familia. El catarro crónico que padecía ha degenerado en una inflamacion aguda, ulcerándose las membranas mucosas. Los médicos le han aconsejado que pase el invierno en Italia.

Parece que el czar, impresionado por el escandaloso asunto de la venta de condecoraciones y siguiendo los consejos de M. Giers, ha resuelto avistarse con el emperador Guillermo. La entrevista se verificará á mediados de Noviembre.

Asegúrase que M. Grexy se ha negado á firmar el decreto dando de baja en las listas del ejército al general Caffarel.

Madrid 18, 4-30 t.

Los enemigos del Sr. Cánovas le esperan definitivamente mañana en el tren express.

El Consejo de ministros se ha ocupado de la cuestion de Marruecos. Nada se sabe de cierto respecto de la salud del Sultán. La tranquilidad cunde en las ciudades principales del imperio. Las legaciones de Tanger nada saben. Las kábilas de los puntos más próximos se hallan en completo estado de insurreccion.

En el Consejo se aprobó la conducta de las autoridades de Puerto-Rico.

Respecto á la reunion de las Cortes se ha acordado esperar la llegada de los Presidentes de las Cámaras, predominando la idea de dar por terminada la legislatura y convocar la tercera para el 25 de Noviembre.

Madrid 18, 2-15 n.

A causa de fuertes temporales, el falucho «Do ores» fondeó ayer en Cádiz y se fué á pique. Perdióse el cargamento. No ocurrió ninguna desgracia personal.

El Consejo de ministros se ha ocupado en los asuntos de Puerto-Rico. Parece que el general Mario ha hecho respetuosas indicaciones acerca

del nombramiento de secretario del gobierno de Cuba, añadiendo que el secretario interino ha prestado y presta hoy excelentes servicios.

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Fomento en la cual se recomienda el cumplimiento de las disposiciones vigentes sobre las instancias en que se solicitan subvenciones para Exposiciones agrícolas y de ganados que organizan las corporaciones provinciales y locales.

Madrid 18, 8 m.

Se asegura que en el Consejo de ministros de anoche se acordó abrir las Cortes después del 25 de noviembre con discurso de la Corona á fin de que haya un solo debate político y puedan dedicarse cinco meses á la discusion de los proyectos que presentará el gabinete desenvolviendo sus planes.

Observaciones atmosféricas de hoy facilitadas

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

La temperatura de esta ciudad ha sido la siguiente:

A las 9 de la mañana 15'8° centígrados. A las tres de la tarde 16'7°.

La máxima fué de 17'8° y la mínima de 8'9°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 768'0 m. y á las tres de la tarde 766'9 m.

Psicrómetro.—Humedad relativa á las 9 de la mañana, 68. A las 3 de la tarde, 60.

Tension del vapor.—A las 9 de la mañana, 8'9. A las 3 de la tarde, 8'5.

Buen tiempo.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Juan Cancio presbítero y confesor y Santa Irene virgen y mártir.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Providencia en San Francisco.

Santo de mañana

Santa Ursula y 11.000 virgenes mártires y San Hilarion abad.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 20

De Barcelona vapor-correo «Nuevo Mahónés», cap. D. Miguel Tuduri, con 20 trip., 53 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 19

Para la mar fragata de guerra italiana «Castelfidardo».

Día 20

Para Cádiz berg. italiano «Carlottina», cap. D. Z. Florentina, con 10 trips. y carbon.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 20.

Anoche llegó el Sr. Cánovas: recibieronle en la estacion 200 correligionarios. El domingo hablará en el Círculo.

Segun noticias de Fez el Sultán está ya bueno.

Madrid 20.

Coméntase el discurso del señor Navarro Rodrigo pronunciado en la escuela normal declarando que el sufragio universal y el planteamiento del Jurado abrirán un abismo á la Nación.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon
3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Octubre de 1887.

Ha de constar de dos series de 25.500 billetes cada una, la precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	15.000
1 de	10.000
14 de 2.500	35.000
1.000 de 300	300.000
99 aprox. de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000	29.700
2 aproximaciones de 2.500 para los números anterior y posterior al del premio mayor	5.000
2 id. de 1.550 para el premio segundo	3.100
1.220	547.500

Mahon 19 Octubre de 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Casino El Recreo

Llegada la temporada de funciones se hace presente que las volaciones de socios tendrán lugar los viernes de cada semana á contar desde la próxima. Todos los que ingresen despues del domingo 23 del corriente deberán satisfacer seis mensualidades adelantadas.

La lista de abono para la temporada próxima queda abierta en la consejeria del Casino.—P. A. de la J. D., Miguel Seguí Mir, Srío.

Agencia de Materiales

DE

ASBESTOS

Arravaleta, 13—Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espandan á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgadas á 26 reales.

Idem idem de 54 por 54 idem á 32 idem.

Alfombras de hule para escalera de 18 y media pulgadas á 12 y medio reales metro lineal.

Idem idem de 22 y media pulgadas á 15 reales id. id.

Idem de Sittentium para comedor de 72 por 72 pulgadas á 94 reales metro lineal.

Polvos para limpiar metales á 5 reales paquete.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderan en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Capotes impermeables de varias medidas.

Se admiten encargos para todo cuanto pueda convenir al comercio, procedente de Londres.

Depósito exclusivo en Ciudadela:

IMPRESA DE SALVADOR FÁBREGUES

Bazar Canet y Pons

50, Arrabal, 50

Llegados de nuestro acostumbrado viaje podemos hoy ofrecer á este respetable público la grande y variada esposicion de todos los géneros de invierno y gran liquidacion. Aprovechad la ocasion que nunca habreis comprado más bonito y barato.

500 piezas cretona novedad, á 3 cénts. de escudo palmo.

Hermosísimo surtido listas cuadros, á 4 id. id.

Bayetas algodón granate para enaguas, á 8 cénts. de escudo palmo.

Paraguas para caballero y señora, á medio duro uno.

Camisetas hechas de bayeta amarilla, á 9 reales plata.

Cutunet 3 palmos ancho, á 1 real cana.

Madapolan Torrá superior, á 30 céntimos escudo cana.

1000 pañuelos seda, á 3 reales.

1000 mas pañuelos seda esponja, á 4 reales.

Gran variedad de lanas para vestido de señora, doble ancho ricos colores, á 4 reales.

Merinos lana finos, á 14 cénts. de escudo palmo.

Merinos de algodón superiores, á 5 id. id.

Percalinas superiores todos colores, á 3 id. id.

Layales para forros, á 4 id. id.

Camisas para caballero, á 4 reales plata.

Cuellos y puños goma el juego á 4 reales id.

Hermoso surtido de chales para invierno, á 9 id. id.

Además se encontrarán en este conocido y acreditado comercio la gran variedad en géneros de punto lana como son abrigos, charpa y pañuelos en todos colores, dibujos y precios.

Tercianas y cuartanas

Con la *Pocion Febrifuga* se curan radicalmente por rebeldes que sean, sin necesidad de mudar de aires ni privarse de alimento alguno. Tómese como indica el

prospecto que acompaña cada caja. Seis años de éxito sin haber faltado jamás.
Para tercianas 5 pesetas y 10 para cuartanas.

Esencia de Zarzaparrilla

concentrada

Esta pura y legítima Esencia es la única que debe tomarse por ser garantida, pues abundan Esencias de zarzaparrilla falsas, que se espandan á infimos precios de autores desconocidos y prohibidas por tanto por la ley.

Los benéficos resultados de mi Esencia de zarzaparrilla concentrada, se tocan luégo de tomarse.

Frasco grande 3 pesetas y pequeño 50 cénts. de peseta.

Tomando desde una docena de frascos se rebaja el 25 por 100.
Los pedidos á Juan Hernandez, farmacia en Alayor.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gata, herpes, dolores, catarro, reuma, palpaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del *Antivenéreo del Doctor Casasa*, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca.

Dolor de muelas, Caries,

flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el *Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa*.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el *EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA*, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender

Por tener que ausentarse su dueño, lo está todo el mobiliario y ajuar de una casa, por un precio equitativo. Darán razon calle del Castillo 101 y 103.

Buñuelos

Calle del Cármen núm 47 casa Martina, á 15 céntimos la libra.

Todos los domingos y dias festivos.

RON Y COÑAC SUPERIOR

Lo hallarán en el almacén núm. 25, Rampa de la Abundancia.

En venta

Lo está la casa núm 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.

Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

PIANOS

Steinway	New York
Kaps	Dresden
Erard	Paris
Rönisch	Dresden
Gaveau	Paris
Chassaigne et Fils	Barcelona
Bernareggi	Barcelona

INSTRUMENTOS

para bandas y orquestas y accesorios para los mismos de las primeras fabricaciones de Francia, Alemania é Italia.

Música de todas ediciones

CASA BANQUÉ

PALMA

NOTA.—Esta casa, la más surtida é importante en su ramo en las Baleares, puede ofrecer ventajas sin competencia, por motivo de proveerse directamente de todas las fabricaciones.

VIUDA DE THOMÁS É HIJOS

3, Arraval, 3

Ofrecemos á este respetable público completo y variado surtido de esteras pleita, cordelillo de pita, pita alfombrada, alfombras de varias clases, todas propias para el esterado de comedores, gabinetes, escaleras y pasillos.

Al mismo tiempo tenemos surtido de esteritas de coco fel-pudos para mesas escritorio y un sin número de redondeles de todas dimensiones y dibujos.

Se encargan de su colocacion GRATIS y á domicilio.

Para alquilar

Lo está desde el primero del año entrante 1888 la casa calle de Hannover número 18, donde está establecida la hojalatería de Couforto. En la misma darán razon.

Subasta

El domingo dia 23 del corriente á las 10 de la mañana, se venderá en licitacion verbal, en la casa de D. Antonio Pons y Alzina, de Alayor, una viña de 12.500 cepas, situada en el Campàs del término de dicha villa, con sugesion á las condiciones que tendrá de manifiesto el referido D. Antonio Pons y Alzina. Los títulos de propiedad podrán verse en la Notaría de D. Francisco Andreu de Mahon.

El Sr. Ticoulat, dentista

pone en conocimiento del público mahonés, que ha recibido una gran cantidad de dientes para dentaduras enteras, como igualmente dientes sueltos. Empasta y orifica los dientes careados y opera todo lo perteneciente al arte dental.

Plaza del Cármen, 10

Gran aguardiente de Ojen

de Barceló y Torres.—MALAGA
Proveedores efectivos de la Real Casa, Medalla de Oro de primera clase en las Exposiciones de Paris y Amberes.

La Gran Academia Nacional de Paris, en distintos análisis y pruebas, ha considerado nuestro aguardiente de Ojen como el más puro, superior y del gusto más delicado.

Está recomendado por muchos facultativos como higiénico y conveniente para el estómago.

DEPÓSITO EN MENORCA

EL ARCA DE NOÉ

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.